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国家体改 委一经济研究所发表报告称

股份制改造中出现误区
据《中 华 工 商 时报 》我 国 国 有 企业 股 份制改

造，由 于理论 、法规 、配套措施及基础 工作 等 方面
准备 不 足 ，在股 权 结 构 、国 家 股 流通及 公 司 领导
制度方 面 出 现误区 。这 是 国 家 体改委 经 济体制
与管理研究所 日 前在一份研究报告 中 阐述 的 。

这份研 究报告 对股 份制 改造 中 出 现 的 误区
做了 分析 。

误区 之一 ，股份公 司 的 股 权 结构 中 国 有股比
例过 大 ，这是 同 股 份公 司 股 权 分散化原则相 矛盾
的。之所 以 出 现股 份原 则 与 公 有 制 原 则 对 立 的
局面 ，是 由 于人们 出 于对私有化 的担心 ，过分强
调国 家 的 控股地位 ，人 为地扩大 了 原来 国 有 企业
的固 定 资 产数额 ，使 已 处于控股地位 的 国 家 股 比
例更 为扩大 。例 如 ，在 资 产评估 中 按 固 定 资 产重
置价值计算 的 国 有 企业 ，其 固 定 资 产现值一般比

原值增加80%左右 ；一些企业 的 固 定 资产在长
期运 行 中 的 有 形 损 耗和 无 形损 耗在 资 产评估
中被 忽 视 ；一些企业 的 固 定 资产 已 折旧 过半甚
至二 次折 旧 ，但仍 按 重 置价值评估 ，其 资 产合
100%甚至200%地增加 。国 有股 的过分膨胀 ，
使股份公司 与原国有企业无异 。目 前 ，一些股份
公司的经营机制转换不畅效益不高 ，即是证明 。

误区 之二 ，国 家 股 不允 许上市 交 易 ，使 国
有股 固 化在 资 产存量 上 ，仅 靠每年 的红利很难
保证 国 有 资 产 的 较大增殖 、不能 交 易 的 国 家股
实际 上 单 独承担 了 经营 风 险 。这 种 国 家 股 的
固化状 态 ，阻碍了 资 源 的 优化配置 以及企业外
部约 束机制 的 形成 。国 家 股 的凝 固 ，又是源于
人们 对私有化的担心 ，为 了 坚持 以 国 家 控股 为
主，必然 以 国 家股基本不流动为条件 。

误区 之 三 ，由 国 有 企 业改造成 的 股份 公 司 ，
其领 导体制 基本 沿 袭 了 旧 体 制 的 衣钵 。公 司 董
事长或总 经理仍 由 作 为 资 产所有 者 的政府委派 ，
而大 多 数股 份公 司 又没 有 建 立 监事会 制 度 。在
国家股 占 绝 对控股 的 情况下 ，政府往往超过股东
的职权 范 围 ，通过董事长或总 经理 直接干预公 司
的经营活动 ，使股 东 大会 形 同 虚设 。改造后 的股
份公 司 只 不过换了 个 “婆婆”，由 原来 的专业管理
部门变为某一级国有资产管理机构或国家控股公司
而已 。政企分开 、两权分离的问题并没真正解决 。

这份研 究报告认为 ，以 上三个误区必然严重
弱化了 股份企业 的 功能 ，与 国 有 企业股份制改造
的初 衷 相悖 。而这些矛盾 的解决 ，首 先需要我们
在股份制改造 中 更新观念 ，即 重新理解公有制为
主体及公有制 的实现形式等 问题 。

西安 市 电 信 局举 办 了 “大 哥 大 ”吉 祥 号 拍 卖

会，与 会 的 300余 人 互 相 竞 争 ，热 浪 逐 起 ，古 城 西

安再 次 掀 起 了 “大 哥 大 ”热 潮 ，图 为 以 8万 余 元 购

买吉 祥 号 的 西 安 市 新 城汽 车 配 件公 司 经 理 益 书 堂 在 兴
致勃 勃 地挑选 手 持 机 。

乔树发　摄
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在八百里秦川的东部 ，有一家名
扬三秦大地的企业——铁道部第二十
工程局 第一工程处 。翻开他们 的历
史，无不令人称奇 ：七年前 ，他们还在
低谷中徘徊挣扎 ，可七年来 ，他们完成
投资 和实现利润 以年均30%和40%
的速度递增 ；职工 月 收入 由 86元猛增
到300多元 ；在他们的荣誉室里 ，铁道
部精神文明单位 、陕西省先进企业等
30多项奖励 ！他们为何能创出如此辉
煌的奇迹？—处职工无不称赞 自 己的
领头人一王冠峰 。

一处人忘不了七年前的光景 。
那时 ，这个 由 铁道兵部队转业过来刚
两年多的年轻企业家 ，步履维艰 ，企业

经济效益总 上不去 。困 境 中 的职
工，离心 力 与 日 俱增 ，一份份请调
报告 不断送到处领导手 中……不
少人叹息 ：一处完了 ！

1 986年 ，金秋 十 月 。当 时任
铁二十局办公室副主任的王冠峰 ，
走马上任一处处长 。

到了一处 ，王冠峰才感受到 ，
一处 的 形势比他想象 的要严峻得
多。他在就职演说 中 话语激 昂 ：我
王冠峰把 自 己这一百 多斤豁 出 来
了，一处不振兴 ，我死不罢休 ！只
要大伙儿齐心协力 ，我保证使咱处
一年扭亏 、第二年 盈利 ，以后每年
上个新台阶 ，保证让大家的钱袋子
一年 比一年胀 ！为了实现这宏伟
但极艰难的计划 ，王冠峰详细分析
了一处的形势后 ，开始了艰难的工
作。

“ 当 务之急是要坚决干好井岸
大桥！”他向 处党委书记 肖 光贵谈
了自 己 的想法 。两位决 策 者不谋
而合 ，肖 书记 当 即赞同 。这对搭档
在以 后 的 工 作 中 ，也 总 是配 合默
契，奏出一曲 曲和谐的“二重奏”。

位于珠海特 区斗门 县 白 焦河
上的井岸大桥 ，长500多米 ，是一处
当时最主要的一项施工任务 ，大部
分人马都在这个 工 点 。干好这项工
程，对增强一处的经济实力和提高一
处知名度 ，都有举足轻重的作用 。但
因水深流急 、地质太复杂等 因素的影
响，一处干得却很不 顺 手 ，甲 方已亮了
两次“黄牌”。

形势 紧 迫 ，王 冠峰 在 连 收 两 封
“ 父病危 ”加急 电报的情况下 ，仍然决
定去工地亲 自 督战 。他和副处长 周
尚圣共 同分析施工不顺的原因 ，组织
技术骨干成立“施工难题攻关小组”；
全面实行承包责任制 ，开展“比进度 、比
质量 、比 安 全 、比 效 益 ”的 劳 动 竞
赛。把职工 的积极性调动起来了 ，
战胜了一个一个困 难 ，进度一天天加
快。全桥完工 ，提前工期21天 ！该工
程被评为铁道部优质工程 。

井岸大桥施工任务的 出 色完成 ，
使一处 名 声大振 。广东 、四 川 、陕西
等地一家家建设 单位向他们敝开 了
大门 ，一下子揽到了近亿元的工程任
务。在那建 筑市场 “僧 多 粥少 ”的年
月，他们 令许多施工企业羡慕极了 。

“ 必须把竞争机制 引 入企业内部

管理 ”在他这一思路引 导下 ，“内招
标任务分配 法 ”随之 出 台 ：企业 内
部分配施工任务时 ，不用指令式和
均分式 ，而是将各项指标公之于众
后，向 内 部公开招标 。这种砸“大
锅饭 ”破“铁饭碗 ”之举 ，对发展生
产力有利 。当 他们这一举措给一
处带来勃勃生机时 ，《人民 日 报》等
新闻单位及时作了报道和赞扬 。

“ 管理机构设置不合理 、非施
工人员过多 的状况必须改变！”这
是王 冠峰 发 出 的 第 二 支 令 箭 ，于
是，处里精减了6个科室 ；180名管
理人 员被充实到了一线 ；审计 、技
监、企管三个部门随之成立 ；服务
型的 仓 库 变 成 了 经 营 型 的 采 供
站。这使一线人 员 缺乏的 问题得
到了缓解 ，管理费也随之下降了 。

培养人才和重用人才 ，是王冠
峰的又一战略思想 。这几年来 ，处
里每年投资30万元用于职工培训 ，
而今 ，已 有1056人获各种专业 、毕
业证 书 ，职 工 素 质 明 显提 高 。对
有才 之 人 ，王 冠峰主 张 不 求全 责

备，该重用 的就大胆重用 。他来一处
的几年间 ，一批有真才实学的技术干
部都被委 以重任 ；63名无文凭但有才
学的职工被提拔到了 科 （段 ）厂 （队 ）
级领导岗位 ；处里通过各种渠道从有
关学校和单位 “挖 ”来 的大 中 专生就
有120个 。一处成为人才密集型的企
业，已成为他们扬威建筑市场的一大
因素 。

“ 现代化施工离不开现代化的设
备”在 王冠峰 的指示 下 ，一处这几年
耗资1000多 万元 ，购进了 美 、日 等 国
一批世界一流 的施 工机械设备 。精
良的 设备又大大加重了 他们竞争的
力度 。

王冠峰大刀阔斧的举措 ，使一处
发生了极大的变化 ：企业的经济效益
好了 ，职工的收入一年比一年 多 了 。
在中 国铁道建筑总公司 系统的100多
个处级单位 中 ，他们的综合效益名列
前茅 ；在陕西省举行的增产增收竞赛
中，他们又 勇夺了 “增效杯”；在陕西
省深化改革成果发布会上 ，王冠峰的
经验介绍博得了阵阵掌声……。

经济 随 笔

切莫 忽 视 “感 情 投 资 ”

周建 林

在企 业 的 经 营 管 理 上 ，一 些 决 策 者
们往 往 只 注 重 诸如 建设投 资 、技 改投 资 、
设备 投 资 等 （这 些 也 是 重 要 的 ），但 他 们
却忽 视 了 最 重 要 的 一 点 ，那就是 “感 情投
资”。

在千 变 万 化 的 市 场 竞 争 中 ，我们 的
一些厂 长 、经理 能 够 独具 慧 眼 ，掌 握 市 场
信息 ，把握经 营 状 态 ，但 在运 筹 帷幄 的 过
程中 ，总 是遇 到 这样 那样 的 障碍 ，不 被人
理解 和 支 持 ，其 原 因 就 是 忽 略 了 企 业 管
理中 的 一 个重 要环 节——情 感 教育 。笔
者不 妨举 一 实 例 ：某 厂 投 资 几 百 万 元 引
进一 条 生 产 线 ，但是 由 于 市 场 的 变 化 ，线
建好 后 产 品 却 销 不 出 去 ，大 量 的 资金被
占用 ，厂 子 顿 时 陷 入 了 困 境 。这 时 有 位

技术 人 员 和 钳 工技 师 告 诉 我 “只 须 改 一
下模具便 可 生 产 适 销 对路 的 产 品 ，”问 他

们为 什 么 不 这样做呢 ？他们说 ：“厂 长经
常高 高 在 上 ，根 本 没 有 把我 们 职 工 放 在
眼里 ，遇 到 的 不 是训 斥 就 是挨 罚 ，我 们 才
不替 他 出 这个 力 呢。”职 工 的 这 种 做 法

固然 不 对 ，可 也暴 露 了 一个 问 题 ，那就是
厂长 只 注 重 了 在 设 备 方 面 的 投 资 ，而 忽
略了 “感情投 资。”

一位 厂 长 或 经 理 情 感 的 感 召 力 是
不能 忽 略 的 ，谁 忽 略 ，谁 失 败 。你认 为
你“棋 高 一 着 ”，人 家 可 能 会 “魔 高 一
丈”。要 得 到 全 体 成 员 的 理 解 和 支 持 ，
就要 在 细 节 上 对 职 工 关 心 ，感 情 的 力 量
是由 耐心 、同 情 和 关 注 组 成 ，厂 长 、经 理
本来 与 工 人就 是 水 乳 交 融 的 整 体 ，若 出
现任何相 悖 的 情 况 ，只 能 使 一 切 计 划 变
为幻 影 。

所以 ，我 希 望 厂 长 、经 理 们 一 定 要
重视 在 感 情 上 的 投 资 ，带 着 对 职 工 们 的
真情 ，去 关 心 、帮 助 、理 解 、爱 护 、尊 重 他
们，才 会 把 蕴 藏 在 他 们 之 中 的 巨 大 力 量
发掘 出 来 ，这就是 用 人 艺 术 ，到 此也就体
现了 管 理水平 的 全貌 。领 导 者具 有 了 好
的形 象 ，也 才 有 心 灵 的 感 召 力 ，在 大 家 的
支持下 ，才 能 和水平也就能 正 常 发挥 ，使
之所在 的 企业在 市 场经济 中 战无不胜 。

管理 新 招

过去 罚 款 职 工 摊 如 今 罚 款 干 部 担
陈家 山 矿 严 格 质 量 标 准 化 管 理

王成 柱

铜川矿务局陈家山煤矿 ，在质量标准化工作复查 中 ，
对质量标准化认识不高 ，要求不严 、重产量 、轻质量的14
个单位的87名 中层领导干部予 以处罚 ，并通过广播 、闭路
电视和全矿干部大会进行通报 ，点名提出批评 ，要求限期
进行整改 。否则 ，就地免职 。

安全为天 ，质量为本 。年初一开始 ，矿党政领导就
提出 ：为了确保安全生产 ，全矿质量标准化上半年要达到
省级 ，年底达到部二级 ，安全向零进军的奋斗 目 标 。全矿
上下高标准 、严要求 ，真抓实干 ，狠抓基础 ，使矿井质量标
准化工作一步一个脚印向前迈进 ，并取得了较大成绩 ，促
进了安全生产 。一季度 ，全矿共产原煤24.1万吨 ，掘进进
尺2414米 ，百万吨死亡率为零 ，受到了上级的好评 。

但是 ，进入二季度以后 ，个别单位的干部不同程度地
出现了松劲 自 满情绪 ，认为煤矿就是要多 出煤 ，多赚钱 ，
忽视了质量 、安全 、产量 、效益之间的关系 ，致使一段时期

矿井部分工程质量不合格 ，卫生区域又脏又乱 ，污泥满
地，其结果是质量标准化没搞好 ，产量也没完成 。为此 ，
矿党政部门经过组织力量进行全面复查和分析研究认为 ：
质量标准化工作在一些单位只所以出现滑坡 ，关键是干部
松了劲 ，认识上 出现 了 差距 ，为此 ，矿党 、政决定 ，对
复查中存在问题的14个单位 ，87名 中 干予以经济处罚 ，通
报全矿 ，并要求安监 、组干 、财务部门严格执行 ，从本人
当月 工资 中扣除 。同时 ，举办学习班 ，帮助提高认识 ，限
期进行整改 。

通报发出后 ，在全矿干部队伍和工人群众中 引起了强
烈反响 ，而且—时成为人们街谈巷议的热门话题 ，工人们
说，矿党政这个决策好 ，过去 ，矿上一提罚款就是哪个单
位多少 ，岂不知到区队都让工人三元五元 、十元八元的摊
了，如今直接点明处罚干部 ，从本人工资中扣除 ，也真该
让领 导吸取吸取教 训 了 。
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省建 三 公 司 第 二分
公司 四 队把 工 程质 量 当
作企业 的 生命 ，他们承
建的 高 科 技 开 发 区 D1
楼，经管 委 会 、市质检
站等 四 单 位 联 合 检 查
，主体工程合格率达

96.7%，在 省市建 筑 系
统独 占 鳌头 。

支好 的 模板拆除 了
这个施 工 队 也 和众

多的 施 工 队 一 样 ，制 订
了一 系 列确保 工 程质 量
的措 施 。然 而 ，他 们 没
有满 足 于 措 施 的 制 订 ，
而是把 更 大 的 气 力 用 在
了狠抓 落 实 上 ，强 调 “高
标准”，不打 “擦边球”。
拿支 模 来 说 ，钢 筋 工 绑
扎完 钢 筋 后 ，木 工 支 模
时踩 乱 钢 筋 、使 钢 筋 变
形移 位 的 现 象 ，在 建 筑
工地可谓 屡 见不鲜 。可
是，在 这 个 工 地 行 不 通

了。二 百 多 平 米 的 模 板 支 好 了 ，正 要 进
入下一道工 序 ，可质 量 员 一检验 ，发 现有
的钢 筋 被踩 乱 ，即 令将全 部模板拆除 ，把
全部 钢 筋 校 正 绑 好 ，再 重 新 支 模 。这 一
招真 灵 ，从 此 以 后 ，乱踩 钢筋 的 不文 明 施
工被 纠 正 了 。

打好 的 柱子砸掉 了
队长 尚 德仁深有体会地说 ：“高 标准

的工 程 质 量 要 靠 严 格 的 管 理 手 段 来 实
现，只 有严格管理 ，才能带 出 过硬 的 施工
队伍。”他 举 了 一个例子 ：由 于有 的 青年
工人 操 作 不 细 心 ，有 一 天 晚 上 十 二 点 浇
注的 四 根 柱 子 表 面毛糙 。这 种 情况 ，如
果涂涂抹抹 ，也 能说得过 去 ，况且 甲 方 也
没有 说 什么。可 队 上 领 导 认 为 ，在 工 程
质量 问 题 上 ，不 能 有
任何 马 虎 侥 幸 心 理 ，
于是 他 们 以 此 为 契
机；及 时 召 开现场会 ，
教育 职 工 牢 牢树 立 质
量第 一 的 观 念 。会
后，把 四 根 柱 子 全 砸
了。这 一 砸 ，震 动 了
全体 职 工 ，在 以 后 的

施工 中 ，操作过 细 了 ，打 出 来 的混凝土柱
子，个个都是好样 的 。

传统的办法 改变 了
为了 保 证工程质量 ，有时不得不 “推

倒重 来”，但这 毕 竟 是 一 种 返 工 浪 费 现
象。能不能把质量事故消灭在萌芽状态 、不
返工或尽量少返工 ？基于这种共识 ，队领导
班子对传统的检验办法进行了改革 。做水
磨石地坪时 ，过去是一次性验收 ，现改为四
次验收 ，即一验地坪清理 ，二验贴玻璃条 ，三
验摊灰刮槽 ，四验碾压打磨 ，随时发现问题 ，
随时改正 ，避免大面积返工现象 ，已完的D1
楼一 万 多 平 米 的 水 磨石 地坪 ，质 量全 部
合格 。少返工乃至不返工 ，其间的经济效益
恐怕是—个难以捉摸的未知数！（刘韧 苍 ）

宝鸡 秦 川 机 床 厂 狠 抓 产 品 质
量，注 重 检 测 手 段 。目 前 在 外 汇
率上 调 较 高 的 情 况 下 ，果 断 地 引
进了 一 台 德 国 PNC60齿 轮 测 量
中心 ，更 完 善 、更 精 确 地 测 试 齿
轮、蜗 轮 蜗 杆 、滚 刀 等 零 件 的 各
项精 度 要 求 ，达 到 了 国 际 先 进水
平。

图为 德 国 专 家 在 培 训 检 测 人
员。　朱 良 国 摄

一位 模 范 教 师 的

工资 表
郑州 市 某 乡 一 位 连 年 被 评 为 模 范 的 公 办 教

师在 1992年 工 资 发 放 的 情 况 是 ：该 教 师 每 月 工 资
为139.1元 ，除 1、7、8、11月 如 数 发 放 外 ，2、9月 分

文未 得 ，3月 份 实 发 29.2元 ，4
月为 31.85元 ，5月 为 55.64
元，6月 为 68.16元 ，10月 为
1 11.28元 ，12月 居 然 是 150元
的债 券 。别 外 ，工 资 也 没 有
按期 发 放 。

这位 教 师 一 年 工 资 的 总
和为 1669.2元 ，实 发 工 资 为
852.48元 ，占 全 年 度 总 额 的
51.7%。其 中 还 被 扣 除 了 南
阳飞 机 场 捐 款 20元 ，水 利 捐
款30元 。欠 发 的 工 资 到 年 底
也未 兑 现 ，医 疗 费 更 没 有 。
今年 的 形 势 更 令 人 担 忧 ，
一、二 两 月 工 资 杳 无 音 信 。


